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Membres du 

Comité de 

coordination 

Présents 

Membres du 

CODEVIC 

François BATAILLARD, Paul MASSON, Jean-Marie GARRIDO, 

Gilles FREYSSINET, Olivier AUGER, Elodie BEAUDRON, Gilles 

LELU, Emmanuel BRETON 

Cœur 

d’Essonne 

Agglomération 

Etienne MONPAYS, François FROMONT, Emilie LACOMBE, 

Leïla NGOCK, Yelen BEN MESSAOUD, Alexandra BOULON 

Excusés / 

Absents 

Membres du 

CODEVIC 

Fabrice WALLOT, Dominique POULIQUEN, Julien MOLL, 

Grégory LOESEL, Danielle NOE, Pascal PLE 

Cœur 

d’Essonne 

Agglomération 

Alain LAMOUR, Frédéric PETITTA, Juliette GUILHAUMON 

Invités 
Présents Emmanuel DESERT, Gilles LECATRE, Jean-Pierre LECOCQ 

Excusés / Absents Laureen CHICHE 

 

Examen des demandes formulées par le Président d’Orge Hurepoix Environnement : 

Suite au courrier adressé par M. Emmanuel DESERT, Président d’Orge Hurepoix Environnement (OHE) à 

l’attention du Président du CODEVIC en date du 6 décembre 2022, le comité de coordination s’est réuni 

le 19 janvier 2023 et a invité M. DESERT, accompagné de deux membres du Conseil d'Administration 

d'Orge Hurepoix Environnement et membres du CODEVIC, MM. Gilles LECATRE et Jean-Pierre LECOCQ, à 

venir expliciter sa demande. 

Le rôle et les missions du CODEVIC sont reprécisés et tout particulièrement l’évolution par rapport au 

précédent Conseil de Développement, qui au-delà des objectifs légaux de formulation d’avis sur des 

documents cadres de l’agglomération, dans une logique descendante, est attaché à être force de 

proposition et d’initiative citoyenne aux côtés et en bonne articulation avec les travaux et demandes du 

Conseil Communautaire. Il est ainsi rappelé les grands principes fondateurs et réaffirmés dans la charte 

de fonctionnement du CODEVIC adopté en assemblée plénière : 

➢ Le CODEVIC est une instance consultative, composée d’un tiers d’habitantes et d’habitants tirés 

au sort dans chaque commune de l’agglomération, aux côtés du Conseil communautaire de Cœur 

d’Essonne Agglomération pour être force de proposition, d’initiatives et d’appropriation 

citoyenne des politiques publiques définies et mises en œuvre par l’agglomération, et tout 

particulièrement en ce qui concerne la mise en œuvre du projet de Territoire de l’agglomération 

et le programme de transition agricole et alimentaire Sésame. 
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➢ C’est dans cette optique que le CODEVIC constitue un espace de travail commun, de partage de 

connaissance et d’échange de points de vue pour le suivi, l’évaluation des projets et la 

proposition d’initiatives citoyennes dans le cadre des objectifs et moyens définis par les élus 

communautaires. La bonne articulation entre les travaux du CODEVIC et l’agglomération est 

assurée par le comité de coordination, instance d’interface paritaire qui élabore et propose un 

calendrier de travaux pour le CODEVIC en lien avec les besoins et le calendrier des travaux du 

Conseil communautaire. Il n’y a donc pas d’auto-saisine du CODEVIC mais un calendrier « co-

élaboré ». 

➢ Dans ce contexte, et dès son lancement, les membres du comité de coordination et plus 

largement les membres du CODEVIC réunis en assemblées plénières ont exprimé leur volonté de 

pouvoir à la fois se concentrer sur la proposition d’action concrètes dans le cadre des politiques 

publiques de l’agglomération et d’investir des sujets dans un temps long. Ainsi, par choix de ses 

membres, les travaux du CODEVIC se sont, pour le moment, portés sur la mobilisation citoyenne 

dans le cadre du programme Sésame, sur la prévention des déchets ou encore sur la 

problématique de la santé. Par volonté renouvelée lors de notre dernière Assemblée plénière, 

ces thèmes seront d’ailleurs poursuivis en 2023. 

Les réponses apportées suite aux interrogations soulevées par l’association quant au calendrier 

d’élaboration des différents documents cadres et réglementaires de l’agglomération et sur l’articulation 

avec les travaux du CODEVIC sont les suivantes : 

 La réalisation du Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) a pris du retard en raison d’un 
manque de personnel temporaire (raisons de santé) et du choix de l’Agglomération de prioriser 
les moyens humains sur d’autres sujets opérationnels. Il est rappelé que l’agglomération a par 
ailleurs déjà adopté son Schéma directeur des énergies renouvelables et de récupération, et 
donc a déjà fixé une première trajectoire sur les sujets d’énergie et donc climatique du territoire. 
Il a été proposé que le CODEVIC soit associé à l’élaboration du plan d’action du PCAET au 
deuxième trimestre 2023 avec un premier atelier d’initiation sur la « Fresque de la renaissance 
écologique » ; Le Conseil de Développement (2016-2020) avait d’ailleurs été associé aux travaux 
relatifs au Schéma directeur des Énergies Renouvelables et de Récupération ainsi qu’au 
programme Sésame. 
 

 Au sujet du Schéma de Cohérence Territorial (SCoT), l’Agglomération a approuvé son SCoT en 
2019, et le Conseil de Développement (2016-2020) avait d’ailleurs été associé à son élaboration. 
L’Agglomération est en attente de la révision du Schéma directeur de la région Île-de-France 
(SDRIF-e), qui fixera en particulier les objectifs régionaux sur l’artificialisation des sols, avant de 
prévoir une révision du SCoT qui doit décliner le SDRIF au niveau local. Le Zéro Artificialisation 
Nette (ZAN) régional sera notamment décliné dans ce cadre, selon un calendrier à définir, sur 
lequel l’Agglomération pourra solliciter l’avis du CODEVIC.  

➢ En matière de préservation des terres agricoles, il est rappelé les objectifs et actions 
dans le cadre du programme Sésame, notamment en matière de veille foncière et pour 
laquelle un programme de travail du CODEVIC, est à l’étude avec l’association Terre de 
Liens, partenaire de Sésame. 

 
 À propos du Plan Local de Déplacements (PLD), de la même manière que pour le SCoT, le PLD 

est une déclinaison du schéma régional, le Plan de Déplacements Urbains d’Île-de-France 
(PDUIF), dont la révision a été lancée par Île-de-France mobilités. CDEA réalisera son PLD une 
fois le nouveau PDUIF approuvé, et la proposition sera faite au CODEVIC de s’impliquer dans 
l’élaboration du document. 
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 Le Plan de Prévention du Bruit dans l’Environnement (PPBE) de l’agglomération est soumis à 
enquête publique du 1er décembre 2022 au 1er février 2023. L’agglomération a saisi le CODEVIC, 
à travers la proposition d’organisation d’un atelier dans le cadre de l’enquête publique sur le 
PPBE lors de la réunion du comité de coordination du 6 décembre 2022. Les membres ont 
toutefois souhaité prioriser leurs travaux sur des actions plus concrètes et donc, n’ont pas donné 
suite à cette proposition. Le projet de PPBE étant ouvert à consultation et observations du 
public, les membres peuvent émettre les avis directement dans le cadre de ladite consultation 
sans nécessité de réunion spécifique. Le lien pour la consultation publique a d’ailleurs été envoyé 
à tous les membres du CODEVIC. Le comité de coordination envisage néanmoins l’idée 
d’organiser un atelier plus opérationnel sur le bruit urbain et les actions pouvant être mise en 
place pour le réduire au-delà du document PPBE réglementaire et sous-réserve de possibilité 
calendaire ; 

 

Le représentant d’Orge Hurepoix Environnement souligne la convergence des objectifs du CODEVIC avec 

celles de son association et de ses associations partenaires, en ce qui concerne l’implication du public sur 

les questions environnementales. Il informe également de l’accessibilité en ligne, via le site de 

l’association Breuillet Nature, d’une cartographie sur les thématiques liées au réchauffement climatique, 

à la destruction des terres agricoles, etc.  

Il est annoncé qu’un réponse écrite sera apportée à l’aune de ces échanges. 

Ateliers co-créatifs sur la déclinaison du jeu :  

Afin d’avancer sur le projet, l’agglomération a décidé de poursuivre la mission d’assistance de l’Agence 

Mots-Clés. Celle-ci a réalisé un questionnaire de cadrage. Les membres du comité de coordination 

prennent connaissance des éléments et échangent sur l’ensemble des questions, tout en proposant des 

pistes. Les éléments finaux sont présentés comme suit :  

 

Questions du Benchmark Réponses  

1. Quels sont le(s) objectif(s) que vous 

souhaitez atteindre avec ce jeu ? Vous 

pouvez prendre cette question sous 

différents angles : celui de la 

communication, des habitudes de 

consommation, des résultats chiffrés 

que vous pouvez attendre. 

Faire évoluer les habitudes de consommation (saisonnalité – 

cuisine maison) / Faire découvrir les producteurs locaux et leurs 

produits / Faire connaitre le programme Sésame et valoriser ses 

partenaires 

2. Quelle est la cible principale que vous 
identifiez ? Quelles modalités de 
distribution vous semblent 
mobilisables dans l'hypothèse d'un jeu 
physique ? 

Cible principale : Enfants (scolaires – CM1 / CM2) 

 

Cible secondaire : Acquis du jeu (connaissance, gain, etc.) 

transférable/transposable dans le cercle familial -> notion de 

diffusion du contenu pédagogique 

 

Pour la distribution : cible scolaire : édition pour les 

établissements scolaires du territoire + médiathèques du 

territoire (100 exemplaires approx.) 

3. Quel niveau d'implication du CODEVIC 

souhaitez-vous mettre en place : 

validation, co-construction, 

information ? Y a-t-il d'autres parties 

prenantes ? 

Co-construction du contenu du jeu (trame, éléments 

graphiques…), le concept étant proposé par nos soins. 

 

Autres parties prenantes :  

• Enseignants voire aussi éducation spécialisée (type 

Association des Paralysés de France) 
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• Ludothèque du territoire 

 

Secteur marchand local : Entreprise Prétexte à la Piscine d’En 

Face (SGDB), Tartine Ludique (SGDB) 

4. Quand souhaiteriez-vous que ce jeu 

soit disponible ? Y a-t-il une date 

limite de distribution impérative ? 

Conçu avant l’été et disponible à la Rentrée scolaire 2023 – 

2024 

5. Avez-vous une première estimation 

du budget qui pourrait être alloué à ce 

projet, en termes de conception et de 

production ? 

7500 € - voir plus avec financement participatif 

6. Enfin, identifiez-vous d'autres 

contraintes qui n'ont pas encore été 

mentionnées dans les réponses à ce 

questionnaire ? 

• Ne pas nécessiter d’animateur (autre que Enseignant ou 

agent CDEA – médiathèque par exemple) 

• Matériaux biosourcés et/ou recyclés (selon coût) 

• Ludique, notion de challenge 

• Rejouabilité 

 

Programme de travail du 1er semestre 2023 :  

Comité permanent du programme SESAME :  

Veille foncière : 

En raison de l’indisponibilité de l’animatrice Terre de Liens, Laureen CHICHE, le volet foncier n’a pas pu être 
discuté au cours de la réunion, comme prévu au cours de la précédente. Les membres du comité de 
coordination souhaitent valider avec l’association le cadre de mobilisation sur les pistes foncières, au comité 
de mars prochain, avant d’entamer les travaux sur la thématique.  

Ateliers co-créatifs sur la déclinaison du jeu : 

Il a été retenu l’organisation d’ateliers de travail selon l’avancement des séances au 1er trimestre 2023 et 
les propositions d’actions du Collectif Sésame.  

Collectif Sésame : 

Il est prévu la poursuite des concertations du collectif Sésame, sur la réalisation des actions portées par le 
groupe au regard de la rencontre du 23 mars.  

Comité permanent du projet de territoire : 

Prévention des déchets : 

En réponse aux demandes des membres du comité de coordination (CODEVIC) concernant l'amélioration 
des pratiques de tri, un atelier de renforcement de la communication sur la prévention des déchets dans le 
cadre du plan Boost est prévu.  

En collaboration avec le service des Déchets de l'Agglomération, des ateliers de réflexion sur les stratégies 
visant à pérenniser les bonnes pratiques auprès des résidents du territoire seront organisés entre mai - juin 
2023. 

Climat-Air-Energie : 

Suivant l’atelier Fresque de la Renaissance écologique, prévue en février, un temps de travail sur 

l’élaboration de fiches-actions avec le service Développement durable de l’Agglomération est 

programmé, courant mai 2023, pour le Plan Climat-Air-Energie Territorial (PCAET). 
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Pour le CODEVIC : 

La prochaine réunion plénière de restitution du CODEVIC est prévue en juin 2023, au Chemin des Fleurs 

à Avrainville, avec une visite du site et un temps de convivialité de type pique-nique.   

La prochaine réunion du comité de coordination est validée pour le mardi 28 mars 2023.  

 

Outils de communication du CODEVIC :  

L’application de messagerie instantanée, Signal, qui sera une plateforme de discussion, à disposition du 

Collectif Sésame a été présentée. Une charte d’utilisation est en cours d’élaboration pour encadrer son 

usage. 

L’espace extranet du site de Cœur d’Essonne Agglomération dédié au CODEVIC est en cours de validation 

par les services de Cœur d’Essonne et sera mise à disposition de tous les membres du CODEVIC, dès que 

possible. D’ores et déjà, à travers la rubrique dédié du site internet de l’agglomération, les documents 

cadres, les comptes-rendus des AG  et le rapport d’activité 2022 sont accessibles à tous les habitants. 

 

 

 

 

 


